

じっくり時間をかけて精巧な花火を作る

ドーンという大音響とともに夜空に美しく描かれる大輪の花。夏の風物詩、花火大会を楽しみにしている人は多いことだろう。花火の原材料である黒色火薬は7世紀前半の中国で、不老不死の秘薬を作り出そうとした際に偶然できた産物。その爆発力は軍事目的に利用される一方、ヨーロッパでは中世以降、宗教行事などを祝う花火として研究が進められた。日本では伊達政宗あるいは徳川家康が初めて花火を鑑賞した人と記録され、やがて江戸の町で花火が大流行した。納涼イベント「両国の大川開き」において、大飢饉による犠牲者の供養と災厄退散を祈願するための打ち上げ花火が実施され、これが花火大会のルーツといわれている(昭和53年「隅田川花火大会」に改称)。

兵庫県西部、西播磨の山すそに工場を構える「(株)三光煙火製造所」は、県内唯一の花火製造打ち上げ業者で、春から梅雨前は花火玉製造の繁忙期を迎える。敷地内には花火の主要部パーツである星(粒状の火薬)や花火玉(完成品)などが所狭しと並べられていた。「花火玉は製造の各工程で水をひんぱんに使うため、このように天日乾燥させる必要があります。火薬は静電気や衝撃によつて引火する危険性があるので、機械を使って一気に乾燥させるわけにはいかず、天日を利用するしかないんです。たとえば星の製造(星がけ)では火薬と色を出すための薬品・金属粉などを混ぜて水で溶き、それを芯にしたる核に振りかけ、大きな回転釜のなかでゆっくり回しながら、粒を太らせていきます。1回の星がけができる層はたったの0.2mm。層ができるたらそのつど外で乾燥させます。午前と午後の2回、天気のいい温暖な日は3回、星がけと乾燥を繰り返します。回転釜のない時代はタライに入れてゴロゴロ回していました。花火は星の出来具合が重要で、粒の大きさや火薬の層が均一でな



株式会社三光煙火製造所  
姫路市大津区天満1105-1(事務所)  
TEL.079-236-1512



## 三木 章稔さん

星が完成すると次はお椀型の玉皮(容器)に星や星を飛ばすための火薬(割火薬)などを詰め込む組み立てだ。「気を付けるポイントは星同士の隙間となるべく最小限にすること。ここではミリ単位の隙間であっても、実際に打ち上げると10m以上の距離になり、花火の形が大きく歪んでしまうんです。作業に集中していると星の落ち着く場所がわかつてくるので、その感覚が得られるまで焦らず、じっくり待つようになります。星を並べたら上から割火薬を隙間なく詰めますが、量が不十分だとせっかく並べた星が動いてしまうので、木べらでしっかりと押しつぶします。うちでは割火薬にこだわりがあり、西脇市や加東市など近在の農家さんから分けていたたいた山田錦(酒米)のもみ殻を炭灰にし、火薬をコーティングしています。普通の米と比べ、粒が大きいのでちょうどいいんです。地産地消ですね笑」

三木さんは組み立て作業をしながら上下左右、どの方向から見ても、パーツがきれいな同心円を描いています。定規で測り、確認する。組み立てが完了したら、半玉同士を合わせて球体にするが、この瞬間がもっとも緊張するという。「中心がずれてしまったらこれまでの作業が台無しになるので、祈るような気持ちで一気に合わせます。その後、玉の外側に糊付けしたクラフト紙を貼って絞め固めます(玉貼り)。花火の開く仕組みとして、導火線から割火薬が着火して燃焼すると中でガスが発生します。そのガスを外側のクラフト紙が抑え込もうとし、両者のせめぎ合う力で玉がボンとはじけます。割火薬と玉貼りの力のバランスがとれていると、花火が強く大きくなります。そのガスを外側のクラフト紙が抑え込もうとし、両者のせめぎ合う力で玉がボンとはじけます。割火薬と玉貼りの力のバランスがとれていると、花火が強く大き

## 職人の勘と熟練の技が夜空の芸術品「花火」を生み出す



### 特別な「ハレの日」こそ、花火で祝おう



今、作っているのは芯物花火という種類で、一つの花火の中にもう一重円があり、星の色が変化する。外側の親星は青から緑、さらに白く光る仕掛けで、玉名は「水色白雨(しらさめ)芯青緑白雨」。玉を振って音がしないのは火薬がきつちり詰まっている証拠。「自分の作った花火が狙い通りの絵を描いてくれると本当に嬉しく、大きなやりがいを感じます。花火業界は高齢化の進んでいるところもあれば、九州のように若い職人で盛り上がっているところもあります。僕たちも地域の産業として次の世代につなげていきたいと思っています」

三光煙火製造所は兵庫県内で開催される花火大会の半数を担つており、年間約3万個の花火玉を製造する。「シーズンが終まる9月頃から来年度のデザインや新作を考え、試し打ちもします。それと同時に在庫を調べ、減った分の花火玉を10月から取りかかり、翌年6月には製造を終えるようにしています。これが一年間のスケジュールですが、最近は夏が暑いので、熱中症対策として春や秋などの涼しい時期に大会を実施する自治体が増えましたね。そのような経緯で打ち上げ花火が身近になつたのか、個人やPTAなどの小さい単位での注文が増えてきました。卒業式の前夜祭や結婚式、プロポーズの瞬間に上げてほしいという要望もあります。大規模な花火大会だけでなく、小さな打ち上げ花火は歓声を近くで聞けるので、どちらも大事にしたいと思つていまます。みなさんに喜んでもらえる花火をめざし、さらに技術を磨いていきたいですね」